
出國門探「帶路」「外交之友」豐收
宋如安馬吉德頒結業證書 勉港生抓灣區機遇展所長

香港文匯報訊（記者 唐嘉瑤）第

八屆「香港大學生外交之友夏令營」

50名來自香港8間大專院校的大學

生，在上月底至今月初，先後前往北

京及馬來西亞進行9天的參訪，活動

於6月2日在馬來西亞首都吉隆坡舉

行隆重結業禮，並由隨團的外交部駐

港副特派員宋如安，及馬中友好協會

會長拿督馬吉德等為各營友頒發結業

證書。營友們表示，通過連日參訪及

與外交官親身交流，增進了對中國特

色大國外交的了解，而於馬來西亞的

行程，更實地體驗了「一帶一路」建

設為祖國及當地帶來的潛力及前景，

深感獲益良多。

香港文匯報訊（記者 唐嘉瑤）隨着粵
港澳大灣區及「一帶一路」的發展，港青
可發揮的機會已不限於香港，內地已是商
機處處，並為港青提供了大量就業和創業
的機會。有見及此，今屆夏令營安排了營
友參訪國家領先的互聯網科技企業騰訊，
以及由港人在北京創立的「錢方好近」企
業，了解內地企業的發展方向，從而思考
新的發展機遇。

騰訊公司的相關負責人帶領同學們參觀
公司，如公司的工作室及健身室等，並介
紹及講解騰訊的發展歷程、最新戰略規劃
及企業文化等，參訪的學生認真聆聽。
在問答環節，學生們踴躍發問，討論的
議題包括用家隱私保護及公司保安系統
等，負責人一一回應提問，消除學生心中
的疑慮，讓他們充分了解內地互聯網發展
趨勢。

港生們又參觀了由中大畢業生李英豪在
北京創立的「錢方好近」企業，了解其在
創業遇到的困難及經歷。
該公司目前是內地領先的移動交易和AI

大數據科技公司，用科技為商戶提供移動
支付服務，及新零售和數字營銷解決方
案。該公司產品副總裁呂博亦介紹了公司
的運作及未來的發展方向，亦即場回答學
生們的提問。

香港文匯報訊（記者 唐嘉瑤）在「一帶一路」倡議下，中
國與馬來西亞的合作越趨緊密，為讓港生更加了解當中帶來無
限的商機及機遇，今年的外交之友夏令營安排港生參訪中國建
設銀行（馬來西亞分行）、馬中關丹產業園及皇京港等，幫助
港生思考謀劃自己未來的發展方向。
在馬期間，港生參訪了中國建設銀行（馬來西亞分行），該

銀行首席執行官封奇為港生們講解了中國金融機構如何促進
「一帶一路」建設和馬來西亞的經濟社會發展，並寄語港生從
國家和香港穩定發展的大局出發，思考自己未來的發展。
港生亦參訪中國與馬來西亞合作開發的馬中關丹產業園區，

及產業園區內的關丹港及首間中資企業在馬設立的鋼鐵廠－
聯合鋼鐵（大馬）集團公司。關丹港口運作部總經理Mazlim
為港生介紹園區的發展方向，並指港口為中國企業提供一個
「走出去」的平台，有助馬中兩國的經濟發展。
港生還參觀了中馬合作的貿易建設項目「皇京港」，預計將

會於2032年竣工，項目負責人亦向港生介紹港口未來的發展
藍圖。

「外交之友夏令營」由外交部駐港特派員
公署及香港專業人士聯會聯合舉辦，

是本港唯一以外交為主題的夏令營。今屆夏令
營更首次走出國門，前往馬來西亞，讓港生實
地感知「一帶一路」的發展與建設。

宋如安：欣賞同學時事觸覺
在結業禮上，宋如安總結了是次參訪活
動。他表示，經過這9天的行程，最欣賞的是
營友們對國際時事的觸覺，能夠從不同角度思
考問題，以及擁有機遇意識，並寄語港生未來
在「一帶一路」及粵港澳大灣區的機遇下，要
抓緊機會，發揮特長。
典禮上，港生們精心準備包括唱歌、跳舞

及相聲等表演節目，令人目不暇給。
今年夏令營分為兩部分，首3天於北京的考
察活動期間，港生拜訪了外交部發言人耿爽，
及與外交部多名青年外交官深入交談，又前往
參訪國務院港澳辦。同時，外交學院教授為港
生講解中國特色大國外交，包括中國的國際地
位及角色以及外交政策等內容。
他們並拜訪了中國鐵路總公司領導，了解

「一帶一路」及中國鐵路的發展情況等，還參
觀了釣魚台國賓館，及參訪了由香港青年在京
創辦的「錢方好近」及騰訊等企業。
第二部分是馬來西亞的6天行程。營友們拜
訪了中國駐馬大使白天，白天為港生講解中馬
關係，及中馬在「一帶一路」合作項目及角色

等。港生並參觀了中國建設銀行（馬來西亞分
行）、馬六甲工程及馬中關丹產業園等，了解
當地企業發展，營友們又到訪多個特色景點，
如水上清真寺及首相署等，了解當地的文化。
營友之一、香港大學中國發展研究碩士生

羅曉煌表示，自己一向對國家發展深感興趣，
對「一帶一路」亦有初步認識，但此行到馬來
西亞，參觀關丹產業園及「一帶一路」相關的
建設，更可親身了解建設對祖國及當地經濟的
影響。

「帶路」增出國發展機會
他續說，自己並留意到香港企業範疇較為
狹窄，側重於金融及地產等，導致其他行業的

發展受到限制，認為於「一帶一路」倡議下，
年輕人有更多機會選擇前往外國發展，尋找新
機遇。
香港大學社會科學院一年級生王旭欣認

為，以前覺得外交是深不可測的，僅能從報紙
或網上評論了解外交相關議題，但經今次夏令
營的交流活動後，發現外交與自己的生活息息
相關，有時小小的事件亦足以引起國際風波。

了解國家對外政策角色
她說，在與外交部發言人耿爽互動交流
時，能直接向其提問，可以設身處地了解外
交，亦解開了自己對一些國際事務疑問。在與
國務院港澳辦領導交流時，她會反思香港如何

在中國的發展藍圖上作貢獻；在參觀馬來西亞
「一帶一路」建設時，則了解到國家對外政策
以及其發揮的角色。
浸會大學歷史系三年級生褚珏然表示，今

次夏令營讓自己深刻了解國家的外交發展，外
交學院的教授亦深入淺出講解了中國外交發展
歷程及中美關係等，感到非常有意義。
他認為，現在很多國際事務及發展都需要
不同國家及中國合作達成，反映國家於國際上
有舉足輕重的作用。他特別提到，與青年外交
官互動交流時，得悉外交部設有外交檔案史研
究室，修讀歷史出身的他深感興趣，「這些知
識在書本上是學不到的，將來有機會亦想參觀
研究室。」

參觀大馬企業
謀劃未來方向
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走進騰訊京企走進騰訊京企 識互聯網機遇識互聯網機遇

■■第八屆第八屆「「香港大學生外交之友夏令營香港大學生外交之友夏令營」」日前日前
在吉隆坡舉行隆重結業禮在吉隆坡舉行隆重結業禮。。 記者林良堅記者林良堅 攝攝

■林嘉苗 記者林良堅 攝

港生足跡港生足跡

欣賞變臉欣賞變臉 歎新榴槤歎新榴槤 試製試製「「BatikBatik」」
景點打卡景點打卡 記者林良堅記者林良堅 攝攝

▲港生參觀中
馬合作的貿易
建設項目「皇
京港」。

▶港生參觀中
國 建 設 銀 行
（馬來西亞分
行）。
記者林良堅 攝

■港生們透過模擬記者會，分別扮演外交官及記者，親身感受到作為外交官日常的工作及
面對傳媒的技巧等。 記者林良堅 攝

香港文匯報訊（記者 唐嘉瑤）夏令
營安排港生們透過與外交部發言人耿
爽及多名青年外交官交流，學習成為
外交官員的必備特質。為了讓他們學
以致用，夏令營隨後並特別安排了模
擬記者會。港生們分為6個小組，組員
需要分別扮演外交官及記者，共同做
資料搜集，並就目前的國際議題，如
中美貿易摩擦及中俄關係等接受其他
組的提問，親身感受作為外交官日常
的工作及面對傳媒的技巧等。

與耿爽交流從中偷師
香港大學政治及法律系一年級生葉

譯鴻在記者會中扮演外交官，並獲得
最佳發言人獎項。他表示，自己在與
耿爽互動交流期間，耿爽親身示範如
何站在國家的立場回應記者刁鑽的問
題，自己可以從中偷師，學習外交部
官員應對傳媒的技巧。
他還在外交部官方網站上參考以往

的新聞稿，並與組員討論近期國際熱
門議題，了解國家在這些議題上的立
場，從而靈活應對記者的提問。

觀發佈會影片學用字
就讀中文大學的連綺敏同樣扮演外

交官。她表示，自己一直對外交有興
趣，為了記者會提早一星期準備，包
括到外交部網站參考資料及觀看外交
官新聞發佈會影片，會特別留意外交

部發言人的用字及神態等。
她坦言，遇到記者提問時也感到緊
張，惟她將外交部發言人耿爽的教誨
銘記於心－「作為國家的發言代表，
要時刻保持冷靜，記住自己的發言是
代表國家」，故她在緊張中亦刻意提
醒自己保持冷靜，字正腔圓回應提
問。
中文大學營養病理碩士生林嘉苗亦

指，在模擬記者會上台時確感緊張，
幸好自己平時有留意時事，故對國際
議題的認識「有個底」，加上有隊友
支持，故最後的表現不俗。
她坦言，因時間不多，故選擇性針

對近期最受矚目的國際議題做準備，
又指在與外交官交流時，耿爽分享了
其發言經驗，令自己獲益良多，相信
對未來的演講會相當有幫助。
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■■港生在港生在「「錢方好近錢方好近」」企企
業愉快自拍業愉快自拍。。記者林良堅記者林良堅 攝攝

■■騰訊負責人帶領港生參騰訊負責人帶領港生參
觀公司觀公司。。 記者林良堅記者林良堅 攝攝


